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Agradecemos la especial 
colaboración de:

 DEL 8 AL 13 DE ENERO • ejercicios 
espirituales para sacerdotes en la 
Casa de Espiritualidad “san Calixto”.
 VISITA PASTORAL • El Obispo de 
Córdoba continúa su Visita Pastoral 
por el arciprestazgo de Lucena-Ca-
bra-Rute. El día 5 de enero visita la 
Parroquia del Carmen de Lucena. El 
10 de enero, su visita a Rute lo lle-
vará a El Higueral. Al día siguiente 
estará en La Zambra y ya el día 12 
de enero visitará la Parroquia de 
San Francisco de Asís.

Cuenta para colaborar con la misión diocesana en 
Picota (Moyobamba, Perú)

CajaSur ES10 0237 0210 3091 6688 1062

MISIÓN P I COTA

👉 facebook.com/Misioneros-Picota-Peru

04442

Canal Sur retransmitirá 
la misa desde el Santuario 
de la Fuensanta
Monseñor Demetrio Fernández 
presidirá la misa retransmitida en 
directo el próximo 14 de enero, a 
las 10:00 horas.

Primer niño nacido en San 
Juan de Dios • Fernando se ha 
convertido en el primer niño 
nacido en el Hospital San Juan 
de Dios de Córdoba en 2024. 
Su madre, Marta, dio a luz en el 
centro de la Orden Hospitalaria a 
las 11.42 minutos de la mañana del 
1 de enero.

Sale el Niño Jesús de 
la Compañía
Jóvenes y niños acompañados de 
sus familias se dieron cita el dos de 
enero para contemplar la procesión 
del Niño Jesús que partía desde la 
Iglesia de la Compañía de Córdoba 
y recorrió las calles de la ciudad.

Exaltadores del Carmen 
de Rute
Francisco de Paula Sánchez Zamorano, 
Ana Isabel Lazo Córdoba y José María 
Serrano Lanzas serán los exaltadores 
del Centenario del Patronazgo de la 
Virgen del Carmen.
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UERIDOS
HERMANOS
Y HERMANAS:

Hasta que no te en-
cuentras con Él, como si 
no hubiera venido. La ce-
lebración de la Navidad 
concluye con la fiesta de 
la Epifanía del Señor, que 
tiene varios momentos: la 
llegada de los Magos, el 
bautismo del Jordán y las 
bodas de Caná.

El relato de la llegada 
de los Magos, que vienen 
para adorar al Niño recién 
nacido, va revestido de 
tanta parafernalia, que te-
nemos el riesgo de no en-
trar en lo que se celebra en 
este día santo. Nos cuenta 
el evangelio que vinieron 
unos hombres sabios de 
Oriente, buscadores de 
Dios, para adorar al rey de 
Israel. “Hemos visto salir 
su estrella, y venimos a 
adorarlo”. 

Una estrella los había 
guiado por el camino, has-
ta que perdieron de vista 
este signo del cielo, y se les 
ocurrió preguntar al rey 
Herodes, que movido por 
la envidia los confundió 
más todavía. Esa pregun-
ta puso en marcha toda 
una logística para descu-
brir quién, dónde, cómo. 
Y saliendo de Herodes, la 
estrella volvió a brillar ilu-
minándoles el camino. “Al 
ver la estrella, se llenaron 
de inmensa alegría”. Esa 
estrella los condujo hasta 
Jesús.

“Entraron en la casa, 
vieron al niño con Ma-
ría su madre, y cayendo 
de rodillas, lo adoraron… 

ofreciéndole regalos: oro, 
incienso y mirra”. Los 
Magos de Oriente nos 
enseñan a buscar a Dios, 
a pesar de las dificultades 
que encontremos por el 
camino y a pesar de las 
oscuridades propias de la 
vida. Antes o después, si 
buscamos sinceramente, 
la estrella aparecerá de 
nuevo y el corazón se nos 
llenará de una alegría in-
mensa.

En el bautismo de Jesús 
en el Jordán, rodeado de 
pecadores, se abrieron los 
cielos y la voz de Dios Pa-
dre presentó a su Hijo, lle-
nándolo del Espíritu San-
to: “Este es mi hijo amado, 
en quien me complazco”. 

Y el agua recibió el poder 
del Espíritu para hacer 
hijos de Dios. Jesucristo, 
hijo de Dios, baja a lo más 
hondo de la tierra, se jun-
ta con los pecadores, a los 
que ha venido a redimir, y 
nos hace hijos de Dios por 
el agua y el Espíritu en el 
bautismo.

Las bodas de Caná es el 
momento de la autoreve-
lación de Jesús como es-
poso, que nos trae a cada 
uno una alegría completa 
y que no se acaba. Había 
una boda en Caná de Ga-
lilea y acudió Jesús con sus 

apóstoles y María su ma-
dre. Faltó el vino y María 
se percató enseguida de 
ello, rogando a su hijo que 
resolviera la situación. Je-
sús fue capaz de dar otro 
vino, mejor que el prime-
ro, el vino de la alegría 
mesiánica. Jesucristo ha 
venido a llenar el corazón 
humano, sediento de feli-
cidad y de amor. Jesús nos 
revela que él es el verdade-
ro esposo, capaz de llenar 
el corazón con un amor 
nuevo, que no se acaba 
nunca.

La epifanía es la mani-
festación de Jesús a todo 
el mundo, representado 
en los Magos de Oriente. 
No se trata de una simple 

manifestación, sino de una 
transformación profunda 
del corazón humano, ha-
ciéndonos hijos de Dios 
por el bautismo, por me-
dio del agua y del Espíritu 
Santo. Él viene a despo-
sarse con cada uno, porque 
el secreto de la felicidad lo 
tiene él y es portador de 
una alegría que no acaba.

Hasta que uno no se 
encuentra con él, como 
si no hubiera venido. Las 
fiestas litúrgicas de la Na-
vidad son, por tanto, mo-
mento privilegiado para el 
encuentro con Jesucristo. 

Él sale a nuestro encuen-
tro, pero quiere al mismo 
tiempo que nos ponga-
mos en camino, como los 
Magos, en la búsqueda de 
Dios, saliendo de nosotros 
mismos y de lo nuestro 
para abrirnos a lo de Dios, 
que nos diviniza y nos 
hace hijos.

La epifanía es ocasión 
para dar a conocer a Jesu-
cristo, es una fiesta misio-

nera de anuncio y de tes-
timonio de lo que hemos 
visto y oído. La vuelta a 
la vida cotidiana, cuando 
uno ha vivido el misterio, 
se hace más llevadera, por-
que ha encontrado nuevos 
estímulos para abrazar a 
Dios en la propia vida y 
para crecer en la solidari-
dad con los hermanos.

Recibid mi afecto y mi 
bendición:

Q
Se ha manifestado, epifanía

La epifanía es la manifestación de Jesús a todo el 
mundo, representado en los Magos de Oriente. No 

se trata de una simple manifestación, sino de una 
transformación profunda del corazón humano
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Córdoba por el Derecho 
a la vida reúne a decenas 
de cordobeses en la Plaza 
de Capuchinos y en Cabra 
se celebra una marcha  
promovida Romería de la Fe 
y la Familia

Coincidiendo con la Fiesta De los 
Santos Inocentes, el colectivo 

de la Romería de la Fe y la Familia 
organizó una marcha que finalizaba 
en la puerta del ayuntamiento ega-
brense en favor de la Vida y la Paz 
donde se dio lectura a un manifiesto.

El acto se enmarca también en el 
calendario de actividades con moti-
vo del 50 aniversario de la fundación 
de esta asociación pública de fieles 
egabrense que cada 8 de diciembre 
se reúnen en torno a la Virgen de la 
Sierra, Patrona de Cabra y que du-
rante el año realizan actividades for-
mativas y de culto.

En Córdoba, la plaza de Capuchi-
nos volvió a ser el escenario el 28 de 

diciembre de una reivindicación que 
cada año reúne a decenas de perso-
nas para defender la vida del no na-
cido. Convocados por la Plataforma 
Córdoba por el Derecho a la Vida, 
se llevó a cabo el denominado En-
cuentro por la Vida con el que cada 
año se conmemora a los Santos Ino-

centes, en memoria de los niños no 
nacidos a causa de del aborto.

La plataforma es una asociación 
civil, aconfesional y apolítica que 
agrupa a tres colectivos provida, 
como son Adevida, Redmadre y 
Adoratrices Fuente de Vida. Al acto 
se unieron representantes políticos 
nacionales y municipales que pudie-
ron escuchar testimonios a favor de 
la vida. También se proyectaron ví-
deos y la actuación de grupo Serena-
ta clausuró el encuentro.

Córdoba y Cabra defienden la Vida 
en el día de los Santos Inocentes

Centros Diocesanos de Orientación Familiar 608 050 999

FAMILIA Y VIDA
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EL PAPA FRANCISCO
NOS INVITA A REZAR POR

EL DON DE LA DIVERSIDAD EN LA 
IGLESIA
Oremos al Espíritu Santo para que nos ayude a 
reconocer el don de los diferentes carismas dentro 
de las comunidades cristianas y a descubrir la ri-
queza de las diferentes tradiciones rituales dentro 
de la Iglesia Católica.

APOSTOLADO DE LA ORACIÓNRED MUNDIAL DE ORACIÓN DEL PAPA

LOS OBISPOS ESPAÑOLES
NOS INVITAN A REZAR POR

TODOS LOS QUE CREEMOS EN 
CRISTO,
para que desde el respeto y el reconocimiento 

mutuo avancemos con pasos concretos hacia la 
unidad querida por Él.

La obra de Ana 
Heras Trocoli, se 
ubica en los jardines 
del cementerio 
municipal del Santo 
Cristo.

El cementerio municipal 
del Santo Cristo acogió 

la inauguración de la escul-
tura en recuerdo a los bebés 
nacidos sin vida, obra de la 
escultora Ana Heras Troco-
li. Se trata de un espacio 

dedi-
ca-

do al duelo gesta-
cional y perinatal 
impulsado por el 
Ayuntamiento de 
Priego, la asociación 

andaluza de apoyo al 
duelo perinatal (Ma-
trioskas) y la parroquia 
de la Asunción. 

La obra, ubicada en 
los jardines de la capi-

lla del camposanto, está 
realizada mediante la 

técnica japonesa del kintsu-
gi, datada a finales del XV 
y que consiste en usar oro 
y plata para reparar las ci-

catrices o fractu-
ras de una pieza 
cerámica. En 

ella, su autora ha reflejado 
como el bebé que estaba a 
punto de partir se funde en 
un abrazo con sus padres, 
dentro del vientre de la ma-
dre, todo ello arropado por 
unas alas angelicales y una 
mariposa, como símbolo de 
su renacer en el cielo.

En el acto participaron 
Vanesa Aguilera, represen-
tante en Priego de Ma-
trioskas, la propia autora 
de la escultura, Laura Pra-
dos, vocal de Matrioskas 
en Córdoba, el párroco de 
la Asunción, Ángel Cris-
to Arroyo, y el alcalde de 
nuestra localidad, Juan Ra-
món Valdivia. 

Inaugurada la escultura 
en recuerdo a los bebés 
nacidos sin vida

FAMILIA Y VIDA

EN EL MES DE ENERO
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La Capilla ardiente estuvo 
instalada en la Parroquia de 
la Asunción de Priego de 
Córdoba

En el primer día del año 2024 fa-
lleció don Enrique Díaz Oria, 

sacerdote de Priego, que durante su 
vida sacerdotal fue párroco de Alme-
dinilla y sus aldeas y Arcipreste de 
Priego, entre otros cargos pastorales.

Don Enrique había nacido en 
Priego de Córdoba  el 21 de abril de 
1936 y fue ordenado presbítero en 
Guadix el 17 de abril de 1971. Era 
párroco emérito de San Juan Bautis-
ta de Almedinilla y Aldeas y de San 

Antonio Abad en Las Sileras. A lo 
largo de su ministerio, don Enrique 
fue también encargado de las Aldeas 
de Barranco del Lobo, de Venta de 
las Navas, Viñuela, de Brácana, La 
Fuente Grande, los Ríos y Venta 
Valero, capellán de la Residencia de 
Ancianos de la “Fundación Már-

mol” de Priego de Córdoba, Direc-
tor  Espiritual de ANFE-sección 
Priego de Córdoba y estuvo adscri-
to la parroquia de «Ntra. Sra. de la 
Asunción» de Priego de Córdoba 
hasta julio de 2010.

La misa exequial  tuvo lugar el 
miércoles, 3 de enero,  a las 10:00h.  
en la Parroquia de la Asunción de 
Priego de Córdoba y estuvo presidi-
da por el obispo de Córdoba, monse-
ñor Demetrio Fernández, y  concele-
brada por sus hermanos sacerdotes.

Ser cura como 
Don Enrique

POR ADOLFO ARIZA
Sacerdote diocesano

Cuando en innumerables oca-
siones me han preguntado 

acerca de cómo descubrí mi voca-
ción al sacerdocio o he tenido que 
dar testimonio, siempre lo he teni-
do muy claro: “Yo quería ser cura 
como Don Enrique”.

En los últimos tiempos cuánto 
se ha hablado de los pecados de los 
curas y que poco, habitualmente, se 
ha hablado y se habla de las virtu-
des de los curas. Y mucho menos de 
las virtudes del cura de pueblo que 
vive su sacerdocio en una entrega a 
Jesucristo y a su Iglesia asumiendo 
también las tareas de un padre de 
familia –ese padre de familia del 
que el poeta Péguy decía que era el 
único aventurero–, del médico de 
cabecera, del asistente y trabajador 
social, del organizador de las fiestas 
patronales, del maestro para las cla-
ses de apoyo o del historiador de la 
historia del pueblo. ¿Hay algo más 

grande que ser cura de pueblo? 
Sería inexplicable la vida del ca-

tólico sin la presencia cercana de un 
sacerdote. Pero si ese sacerdote te 
bautiza, te propone ser monaguillo, 
te ayuda a descubrir tu vocación, te 
acompaña en tus años de seminario 
y te impone la casulla en tu orde-
nación sacerdotal es obvio que lo 
que acabo de definir con el término 
“presencia cercana” se convierte en 
la más verdadera y genuina “pater-
nidad sacerdotal”. Una paternidad 
que comprendí, ya completamente, 
cuando en los últimos momentos 
de la vida de mi padre casi tuve que 
“discutir” con Don Enrique a quien 

correspondía administrarle la Un-
ción de Enfermos: Si el hijo sacer-
dote o el párroco de toda la vida. 

Hay vidas que no necesitan dejar 
nada por escrito para alcanzar pos-
teridad. Hay vidas que apenas son 
tocadas por las manchas del carre-
rismo o del arribismo en cualquiera 
de sus versiones eclesiásticas. Hay 
vidas de la más generosa entrega 
en la sencillez y el “pasar desaperci-
bido” de un –pongamos por caso– 
“Almedinilla cualquiera” con sus 
aldeas. 

Por lo demás, solo cabe decir: 
¡Quería y quiero seguir siendo cura 
como Don Enrique!

Fallece el sacerdote prieguense 
don Enrique Díaz Oria

P. N
TRA

. SRA
. D

E LA
 A

SU
N

CIÓ
N

OBITUARIO

• 07/01/246 • IGLESIA DIOCESANA



La misa exequial por 
su eterno descanso se 
celebró el 3 de enero 
en la Catedral de 
Córdoba 

El dos de enero falle-
ció el sacerdote don 

Manuel González Muña-
na, canónigo emérito de 
la Santa Iglesia Catedral 
de Córdoba y durante 47 
años Delegado diocesano 
de Ecumenismo.

Natural de Rollán, Sala-
manca, nació el 2 de enero 
de 1941 y fue ordenado 
sacerdote en Valladolid el 
24 de junio de 1964. Fue 
párroco emérito de La In-
maculada y San Alberto 
Magno. Entre otros cargos 
pastorales, ha servido a la 
Iglesia como Delegado 
Regional de Ecumenismo 
para Andalucía y ha sido 
Delegado Episcopal para 
el Congreso de Evangeli-
zación y Hombre de hoy y 
ha ejercido como profesor 
del centro de ecumenismo 
de Madrid.

Doctor en Teología por 
la Universidad Pontificia 
de Salamanca ha sido el 
autor de numerosas obras 
de teología, pastoral y 

ecumenismo y fue asi-
duo conferenciante en el 
Centro Ecuménico de las 
Misioneras de la Unidad 
de Madrid  y colaborador 
en diversas revistas de 
ecumenismo y teo-
logía. Como autor 
de numerosas obras 
de teología, pastoral 
y ecumenismo y ha 
sido colaborador en 
diversas revistas de ecu-
menismo y teología.

En la Diócesis de Cór-
doba ha sido párroco de 

Fallece don Manuel 
González Muñana

Ntra. Sra. de Belén de Cór-
doba, miembro del Conse-
jo Presbiteral por el sector 
Levante y ha pertenecido al 

Consejo de presbiterio.
Don Manuel ejerció 

como profesor de Eclesio-
logía y Ecumenismo en el 
Seminario, dirigió el de-
partamento de Teología 
del ICCRR “Beata Victo-
ria Díez” y los Colegios del 
Patronato de la Fuensanta, 
además de ser profesor de 

Religión en el Colegio 
Alzahir. Fue director 
de la Sección filial, 
n-1 (m) del INEM 
en Córdoba.

Durante dos dé-
cadas fue Vicario 

Episcopal de la Ciudad 
durante el episcopado de 
monseñor José Antonio 
Infante Florido.

OBITUARIO
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Todos los viernes 
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La Catedral y parroquias 
de la Diócesis acogen las 
bodas de oro y plata de 
matrimonios para  renovar las 
promesas del matrimonio 

“Todos los días poner una do-
sis de perdón y de humil-

dad: que el amor sea mayor que las 
ofensas que podamos recibir”. Esta 
orientación del Obispo de Córdo-
ba dirigió la homilía del Obispo de 
Córdoba, Monseñor Demetrio Fer-
nández, que en el día de la Sagrada 
Familia celebró junto a los esposos 
que cumplen 25 y 50 años de matri-
monio sus bodas de plata y oro. Una 
celebración con la que se conmemo-
ra el día de la Sagrada Familia, fiesta 
también celebrada en parroquias de 
la Diócesis. 

Monseñor Demetrio Fernán-
dez aconsejó a los asistentes seguir 
los pasos de la Sagrada Familia de 
Nazaret y “aportar cada uno en la 

familia todo lo que pueda para el 
bienestar, para la paz, para la mutua 
convivencia” y en esa convivencia hay 
que poner todos los días “una dosis 
alta de amor, de humildad, de per-
dón”, añadió.  

El Obispo defendió a la familia, 
“ni tradicional ni progresista”, sino 
a la familia cristiana tal como la ha 
fundado Dios y recordó a los espo-
sos cómo se conocieron y después de 
un discernimiento y conocimiento 
“os habéis presentado ante Dios para 
que bendiga el amor humano. Y eso 
se llama sacramento del matrimonio”. 

También se dirigió a los asistentes 
para compartir “muchos desvelos” 
y preocupaciones por el alimento y 
educación de los hijos a lo largo de 
los años e hizo hincapié sobre cómo 
este modo de unión en el amor re-
presenta a la familia cristiana. Un 
modelo que sirve de escuela de amor 
a los hijos a los que preguntó “¿os ha-
béis dado cuenta lo que significa na-
cer y crecer en una familia cristiana?” 

y los invitó a reconocer la fuente de 
gracia para todo el hogar y para cada 
uno de los hijos porque “Sois fruto, 
queridos hijos, de ese sacramento del 
matrimonio que está fundado en la 
gracia de Dios, en la bendición de 
Dios y en el amor de los esposos que 
se han convertido en padres”. 

FIESTA DE LA SAGRADA 
FAMILIA EN LAS 
PARROQUIAS
Las parroquias de la Inmaculada y San 
Alberto Magno y San Andrés de Cór-
doba celebraron las bodas de oro y pla-
ta de matrimonios. En San Andrés, el 
grupo de novios que sigue el itinerario 
Camino de Caná recibió la bendición. 
En Puente Genil, la parroquia de Ntra. 
Sra. del Carmen también acogió esta 
preciosa celebración.

Coincidiendo con la fiesta de la 
Sagrada familia, un grupo de ma-
trimonios de la parroquia de la In-
maculada Concepción y San Alber-
to Magno renovaron las promesas 
matrimoniales, intercambiaron de 
nuevo las alianzas “como signo de 
querer seguir construyendo un pro-
yecto de amor, convencidos de que es 
el Señor el que guía nuestros pasos”, 
explicó uno de los matrimonios de 
la parroquia de la Inmaculada y San 
Alberto Magno.

Renovación de las promesas 
matrimoniales en el día de la 
Sagrada Familia

Á
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FESTIVIDAD DE LA SAGRADA FAMILIA
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El día 3 de enero, una represen-
tación de la junta de gobierno 

de la Hermandad de Ntra. Sra. del 
Carmen de Montoro y de la Comi-
sión preparatoria, junto al párroco y 
consiliario, Carmelo Santana fueron 
recibidos por el obispo de Córdoba, 
monseñor Demetrio Fernández. En 
este encuentro, la delegación monto-
reña hizo entrega del expediente de 
Coronación Canónica de la Santísi-
ma Virgen del Carmen. 

A falta de confirmar la fecha en que 
se celebrará este acontecimiento his-
tórico, la Hermandad se prepara para 
ofrecer a su titular la coronación canó-
nica con entusiasmo. Esta corporación 
carmelitana recoge siglos de venera-
ción a la Virgen del Carmen en Mon-
toro y surgió del amor hacia la Virgen 
de un grupo de  jóvenes que en 1984 

se constituyó inicialmente en una Junta 
de Costaleros que más tarde, desembo-
caría en la Refundación de la Herman-
dad en el año 1989.

Nuestra Señora del Carmen es una 

magnífica escultura barroca realiza-
da durante el mandato del prior Fray 
Diego de San Pedro que abarca desde 
finales de abril de 1760 hasta el 8 de 
mayo de 1763.

La Hermandad de Ntra. Sra. del 
Carmen tiene su sede canónica en la 
Iglesia Parroquial que lleva su nombre, 
contiguo al antiguo convento de los 
carmelitas de San Juan de la Cruz.

Montoro prepara la coronación 
canónica de la Virgen del Carmen
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Resurrexit, este es el 
nombre del congreso 
que tendrá lugar 
en Córdoba entre 
los días 8 al 10 de 
noviembre de 2024

Es una iniciativa de la 
Hermandad del Re-

sucitado de Córdoba que 

propone este encuentro 
nacional de hermandades 
del Resucitado y desarro-
llará actividades culturales 
durante los días del Con-
greso. El objetivo es dar a 
conocer las singularidades 
de estas hermandades y 
crear un instrumento que 
facilite la relación y comu-
nicación entre ellas.

El acto inaugural del 
Congreso tendrá lugar en 
el salón de actos del Pala-
cio Episcopal en la tarde 
del día 8 de noviembre. La 
primera conferencia corre-
rá a cargo del Obispo de 
Córdoba con el título “La 
Resurrección de Jesucristo, 
centro y fundamento de 
nuestra fe”. A continuación, 

Juan Aranda Doncel, direc-
tor académico del congreso, 
presentará un libro históri-
co sobre la Hermandad del 
Resucitado de Córdoba. 

Las demás ponencias 
se ofrecerán en la mañana 
del sábado 9 de noviem-
bre y versarán sobre arte, 
historia y religión. Estas 
aportaciones profundiza-
rán en la celebración de la 
Pascua en España, las her-
mandades existentes, sus 
ritos e iconografía. 

El I Congreso Nacional 
de Hermandades del Resu-
citado y terminará con una 
eucaristía en la Iglesia de 
Santa Marina, sede canó-
nica de la Hermandad del 
Resucitado de Córdoba.

El Obispo de Córdoba 
ha recibido al Hermano 
Mayor de la Hermandad 
del Resucitado, Manuel 
Murillo Estévez y miem-
bros de la junta de gobier-
no, para conocer los detalles 
del programa de activida-
des y las ponencias. 

Córdoba acogerá I Congreso Nacional de 
Hermandades del Resucitado

HERMANDADES Y COFRADÍAS
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Los mensajes de 
la Estrella
Esta semana culminan las fiestas 
navideñas con la celebración de la 
Epifanía del Señor y el Bautismo 
de Jesús. ¡Cuántos mensajes nos 
ofrecen para nuestra vida cristiana!

Primero, la Estrella de los Ma-
gos. En nuestras vidas también 
hay estrellas, luces que brillan y 
nos orientan. Depende de noso-
tros elegir cuáles seguir. Los Magos 
nos invitan a seguir una luz estable, 
una luz amable, que no se eclipsa 
porque no es de este mundo, sino 
que viene del cielo y resplandece en 
nuestros corazones. El papa Fran-
cisco nos da este consejo: “¡Entre 
las muchas estrellas fugaces que 
hay en el mundo, sigue la estre-
lla luminosa de Jesús! Nos dará el 
mismo júbilo que a los Magos, que 
“al ver la estrella, se llenaron de in-
mensa alegría” (Mt 2, 10). Porque 
donde está Dios hay alegría.

Segundo, el Bautismo de Jesús. 
Jesús hace cola en medio de la mu-
chedumbre penitente que avanza 
hacia Juan Bautista para recibir el 
bautismo. De hecho, Juan Bautista 
trata de oponerse, pero Jesús insiste. 
¿Por qué? Porque quiere estar con 
los pecadores: por eso se  pone a la 
fila con ellos y cumple su mismo 
gesto. Lo hace con la actitud del 
pueblo, con la misma actitud de 
la gente que, como dice un himno 
litúrgico, se acercaba “desnuda el 
alma y desnudos los pies”. El alma 
desnuda, es decir, sin cubrir nada, 
así, pecador. 

Este es el gesto que hace Jesús, “y 
baja al río para sumergirse en nues-
tra propia condición”, como señala 
el papa Francisco. Bautismo, de he-
cho, significa precisamente “inmer-
sión”. La Estrella de los Magos y el 
agua del Jordán “enlazan” la Navi-
dad y la prosa de cada jornada.

ANTONIO GIL
Sacerdote

Al trasluz

El grupo joven “Maranathá” 
de Aguilar de la Frontera 
nace de la inquietud de 
jóvenes cristianos dispuestos 
a vivir su fe en comunidad

Una peregrinación denominada 
“The Chosen II: los pastores” al 

Santuario de Nuestra Señora de los 
Remedios reunió al grupo Maranathá 
de Aguilar de la Frontera, una acción 
con motivo de la Navidad a la que qui-
sieron llamar de este modo para “ser 
como los propios pastores que recibie-
ron el anuncio del Ángel, viviéndolo 
desde la humildad, abandonándolo 
todo (nuestra rutina diaria, móviles, 
comodidad…) e ir corriendo a adorar 
al Niño Jesús, sentados al raso de la 
noche , entre paja y frío, encontrándo-
nos con el Señor, que una vez más nace 
para nosotros. Dios se muestra prime-
ro a los más pobres”, aseguran en un 
comunicado.

La adoración durante la madruga-
da centró la peregrinación y, acompa-
ñados por el párroco de Aguilar de la 
Frontera, Pablo Lora, realizaron otras 
actividades destinadas a reconocer el 
valor de la humildad y conectar con 
las necesidades de su entorno. Cada 
joven escribió una carta para las per-
sonas mayores de la residencia de 

Aguilar de al Frontera para recor-
darles que son queridas y valoradas y 
tuvieron también catequesis relacio-
nadas con el anuncio del ángel a los 
pastores, “en las que descubrimos que 
la verdadera adoración que agrada a 
Dios debe ser en espíritu y en verdad”, 
añaden. Hubo momentos de juego, 
con una Gymkana y por la mañana, 
celebraron la Eucaristía y una comida 
con la que finalizaron el retiro.

Ante esta experiencia de fe y ado-
ración en comunidad, “la conclusión 
que sacamos de esta peregrinación es 
que el Espíritu Santo es quien nos 
mueve y quien abre nuestros ojos 
para ver y sentir todo lo que Dios es 
para nosotros en Jesús”.

«Maranathá» de Aguilar de la Frontera: 
peregrinos como pastores hacia Belén
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Los peregrinos a Roma del 
Polígono Guadalquivir han 
regalado a Francisco una llave 
de los Santos Mártires de 
Córdoba

Los chicos de “Puerta Verde” junto 
a monitores, párroco, voluntarios 

y delegada de Juventud municipal 
esperaron desde muy temprano su 
encuentro con el Papa. Con sus ca-
misetas blancas y expectantes ante 
encuentro, llegaron a las puertas de 
la plaza de San Pedro del Vaticano y 
el acceso a la Aula Pablo VI los unió 
esta mañana a personas de todos los 
países  para escuchar la segunda cate-
quesis del Papa Francisco, dedicada a 
las virtudes y los vicios, por la que el 
Santo Padre invita a meditar sobre el 
combate espiritual.

“Debemos pedir a Jesús que nos dé 
la capacidad y la fuerza de confrontar-
nos con nuestra debilidad, la valentía 
de abandonarnos a su misericordia y 
la sensatez de no bajar la guardia en 
este esfuerzo”, comenzó el Papa y sa-
ludó cordialmente a los peregrinos de 
lengua española, a los miembros de 
Puerta Verde que han viajado gracias 

a la iniciativa de la Parroquia de San-
ta Luisa de Marillac.

Tras la Audiencia General, los 
peregrinos de Córdoba pudieron 
acercarse al Papa para entregarle 
sus obsequios; después la visita a la 
Basílica de San Pedro del Vaticano 
permitió a los chicos admirar la be-
lleza del templo. Juntos, han regre-
sado a Córdoba tras una experiencia 
de convivencia fuera de su entorno, 
que les ha permitido comprobar la 

universalidad de la Iglesia y su aco-
gida a peregrinos llegados de todo 
el mundo.

La peregrinación cordobesa ha 
estado formada por más de treinta 
personas entre monitores, estudian-
tes de Roma que colaboran con ellos 
durante el verano,  la edil de Juven-
tud, Cintia Bustos, Vicente Tamayo, 
Álvaro Vizcaíno, Ana Espino y Rafa 
Castejón con el párroco de Santa 
Luisa de Marillac al frente.

El Papa recibe dulces 
cordobeses de «Puerta Verde»

PARROQUIA DE SANTA LUISA DE MARILLAC
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El próximo 13 de enero se celebrará en 
Córdoba el Encuentro Diocesano que 
permite profundizar y avanzar en el 
Primer anuncio, de acuerdo con el 
plan de trabajo de los últimos cursos 
pastorales. La diócesis de Córdoba, 
participante activa en el Congreso de 
Laicos «Pueblo de Dios en salida» 
y conforme al programa previsto 
por la Conferencia Episcopal 
Española, asume este encuentro 
para compartir las reflexiones 
surgidas en 2023 en cuanto a 
la posición de los cristianos 
ante el primer anuncio. Será 
una invitación a reconocer e 
interpretar procesos dentro 
de la Iglesia local y su 
vigencia para que el hombre 
de hoy se encuentre con 
Cristo, también para 
quienes están dentro de 
las parroquias. 
El encuentro contará 
con la presencia 
del Obispo y una 
ponencia a cargo 
de Francisco José 
Ramírez Mora, laico de la 
Archidiócesis de Toledo al servicio de 
la Subcomisión Episcopal para la Juventud y la 
Infancia de la Conferencia Episcopal Española. 
En esta entrevista expresa su expectación y 
esperanza ante el Encuentro Diocesano

ENCUENTRO DIOCESANO 
SOBRE PRIMER ANUNCIO

Primer anuncio: 
Renovar el
primero

amor

TEMA DE LA SEMANA • 1307/01/24 •

JORNADA MUNDIAL DE LA JUVENTUD PANAMÁ 2019 / CATHOPIC



Durante 2023 se ha reflexionado 
sobre la posición personal y comu-
nitaria de los cristianos ante el pri-
mer anuncio, ¿cómo ha compartido 
este proceso en su entorno eclesial 
más cercano? 
Con mucha expectación. La evange-
lización es la tarea principal de todo 
cristiano, y desde ella se vertebra el 
resto de las actividades pastorales 
de cualquier parroquia o comunidad 
eclesial. 

Volver a poner el anuncio, en este 
caso, el primer anuncio, en el centro 
de la vida de la iglesia no solo nos 
llena de esperanza sino que nos hace 
dóciles al mandado principal que Je-
sucristo nos indicó en el evangelio: 
Id y anunciad.

En un mundo eminentemente se-
cularizado donde le hecho religioso 
ya no está en el sustrato social de 
nuestras realidades temporales, el 
primer anuncio es el instrumento 
eficaz y necesario para que el amor 
de Cristo siga entrando en el cora-
zón de las personas, que, aunque no 
lo saben, lo anhelan con profunda 
determinación.

¿Qué frutos cabe esperar del En-
cuentro Nacional de Laicos sobre 
Primer Anuncio que celebraremos 
del 16 al 18 de febrero de 2024?
El Encuentro Nacional de Laicos 
de Primer Anuncio (EPA) es un es-
pacio surgido a raíz de los caminos 
reflexionados en el gran Congreso 
de Laicos que vivimos en febrero de 
2020 (previo a la Pandemia). Estas 
propuestas, que definían el conteni-
do de aquel Congreso, eran: Primer 
Anuncio, Acompañamiento, Forma-
ción y Presencia Pública.

El Primer Anuncio es el comien-
zo, en muchos de los casos, de la 
vida de fe de numerosas personas 
que emprenden el conocimiento y la 

relación con alguien que les espera: 
Jesucristo.

Este encuentro (EPA) que cele-
braremos el mes que viene,  reforzará 
lo ya acontecido en el 2020, enrique-
ciendo la reflexión y proponiendo 
caminos comunes y comunitarios, 
para el trabajo en esta línea.

Debemos proponer un primer 

anuncio dentro de un proceso in-
tegral acompañado, que guíe a las 
personas a la comunidad y que se les 
ofrezca una relación integral con el 
Señor abordando todas las dimen-
siones de la fe. 

El Primer Anuncio es el primer 
paso de una apasionante aventura de 
fe de cada persona.

ENCUENTRO DIOCESANO SOBRE PRIMER ANUNCIO
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Reconocer, interpretar, elegir son 
los tres verbos que la Iglesia em-
plea para concretar proyectos y 
abrir procesos, ¿qué le parece lo 
más urgente para avanzar hacia el 
Primer Anuncio? 
Lo más acuciante lo podría concre-
tar en dos palabras: encuentro y sen-
sibilización.

Encuentro: necesitamos que las 
personas de parroquia, movimiento, 
congregación que llevan un largo 
proceso de fe, vuelvan a rememorar 
su encuentro para renovar su “amor 
primero” y celo evangelizador. Los 
cristianos necesitamos volver a en-
contrarnos con el que sabemos que 
nos amó un día de forma especial y 
sigue amándonos cada día.

Se suele pensar que el Primer 
anuncio es para los que están fuera 
de los muros de nuestras comunida-
des, pero sobre todo es para los que 
están dentro de ellas.

Y como segundo término a pro-
fundizar sería la sensibilización. 
Necesitamos sensibilizar a nuestros 
sacerdotes, laicos, agentes de pasto-
ral, incluso a nuestros obispos, que el 
Anuncio y la evangelización debe ser 
lo nuclear en la vida pastoral. 

Es el hecho fundante y desde ahí 
crecerá todo.

¿Cuáles son las principales dificul-
tades que encuentra el laico para 
ser misionero y anunciara Cristo? 
Hay dificultades exógenas y otras en-
dógenas. Las exógenas son diversas: 
una sociedad materialista que tienen 
un elevado nivel de individualismo y 
que ha perdido el sentimiento tras-
cendental en sus vidas. 

La inmediatez en todo lo cotidia-
no que no nos deja pensar, reflexio-
nar, hacernos las preguntas funda-
mentales que nos hacen ser felices. 

Y una absoluta ausencia de empa-
tía que, en muchas ocasiones, afecta 
incluso a las estructuras eclesiales.

Y las endógenas, son igualmente 
diversas: ausencia del reconocimien-
to interior que nos hace falta con-
versión y cambio. Comunidades en-
vejecidas, debilidad en la formación 
de los laicos, falta de deseo evange-

lizador, ausencia de propuesta de un 
proceso integral para los seglares en 
nuestras parroquias, etc.

A pesar de las dificultades, ¿dónde 
radican las razones para la esperan-

za de una Iglesia que quiere pro-
fundizar en su misión de anunciar a 
Jesucristo y su Evangelio entre los 
hombres y mujeres de hoy?
Jesucristo sana, salva y da la vida. 
Esta es una afirmación categórica 
que nos llena de esperanza y no es 
una expresión ingenua sino llena de 
certeza y veracidad.

Esta es la principal de nuestra ra-
zón para seguir anunciando.

El hombre y la mujer de nuestro 
tiempo necesitan la plenitud en sus 
vidas ante una alternativa inacaba-
da que nos brinda la sociedad, y esa 
propuesta solo puede venir de Dios 
aunque, en la mayor parte de los ca-
sos, no sean conscientes de su exis-
tencia.

La diversidad es una riqueza de la 
Iglesia, pero ¿puede presentarse 
también a la sociedad esta realidad 
como una expresión de “falta de 
acuerdo” que divide la fuerza del 
Primer Anuncio? 
Sin ningún tipo de dudas. Pero eso 
es, en sí mismo, un reto apasionante 
de búsqueda de comunión entre el 
conjunto de los cristianos que esta-
mos organizados.

Somos una iglesia con una inmen-
sidad de matices, ritmos, espiritua-
lidades, carismas, incluso, numero-
sas propuestas evangelizadoras y de 
primer anuncio. Si combinamos lo 
mejor de cada realidad, movimiento, 
congregación, parroquia, o incluso, 
lo mejor de cada cristiano, consegui-
remos que el resultado sea una melo-
día perfecta que haga que la persona 
que ejecute el primer anuncio tenga 
la propuesta integral y armoniosa 
que enamore el corazón del hombre 
y la mujer de nuestro tiempo y que 
recibe ese anuncio.

El reto es no generar disensión, 
sino caminar juntos para ofrecer 
una propuesta de comunión don-
de el amor de Cristo y la inserción 
en la comunidad parroquial, con un 
acompañamiento en un proceso ló-
gico e integral, prime por encima de 
un autoreferencialismo que nos se-
para del mandado inicial y primor-
dial: id y anunciad.

EN CONTEXTO
En el itinerario de trabajo, se 
ha fijado del 16 al 18 de febre-
ro un gran Encuentro nacio-
nal sobre el Primer Anuncio, 
en el que también participará 
una representación del laica-
do diocesano cordobés. Como 
preparación a este encuentro 
nacional, desde la Conferencia 
Episcopal Española se animó 
a las diócesis a la celebración 
de un Encuentro Diocesano. En 
Córdoba se estableció el día 
13 de enero en el Palacio Epis-
copal, de 10:30 a 14:00 horas. 
El objetivo del encuentro es 
poder dialogar y concretar los 
procesos, proyectos y acciones 
concretas que se deben seguir 
dando con respecto al Primer 
Anuncio en tres niveles: nues-
tra realidad más cercana de 
pertenencia (grupo, parroquia, 
asociación), nuestra Diócesis 
en su conjunto y, también, lo 
que sea imprescindible de-
sarrollar en el conjunto de la 
Iglesia española.
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Al encuentro del 13 de enero 
en Córdoba están llamadas 
las realidades eclesiales que 

contienen el Primer Anuncio como 
piedra fundacional. Es el caso de la 
Acción Católica General de Córdoba, 
una asociación laical creada por la Igle-
sia para la evangelización de las per-
sonas y de las condiciones en las que 
está inmersa la parroquia. Tiene como 
vocación anunciar a Jesucristo a todas 
las personas, colaborando en la ma-
duración de la fe cristiana y construir 
parroquias articuladas sobre recursos 
que den respuesta al laicado de todas 
las edades. Su responsable en Córdoba, 
Luis Sánchez, repasa dificultades, retos 
y esperanzas del Primer Anuncio, mi-
sión para ACG. 

¿Qué frutos cabe esperar del En-
cuentro Nacional de Laicos sobre 
Primer Anuncio que celebraremos 
del 16 al 18 de febrero de 2024?
Entiendo que el propio encuentro es ya 
un fruto de los anteriores. Comenza-
mos el camino en octubre de 2017 con 
el Encuentro Diocesano de Laicos, 
como preparación del encuentro na-
cional celebrado en Madrid en febrero 
de 2020, en el que se diseñaron las lí-
neas de trabajo para los próximos años 
en los distintos itinerarios que se trata-
ron: primer anuncio, acompañamiento, 
formación y vida pública. Este encuen-
tro tuvo su eco en nuestra diócesis en 
marzo de 2022. 

En fin, una serie de encuentros de 
laicos y parroquias en clave sinodal, 
donde tuvimos la oportunidad de tra-
bajar y analizar la situación actual de 
nuestra Iglesia, Diócesis y Parroquia. 

Pues bien, en este curso estamos 
convocados a nivel diocesano y na-

cional para revisar, discernir, juzgar y 
actuar sobre el Primer Anuncio, en lí-
nea con las conclusiones del encuentro 
nacional de 2020. Las conclusiones de 
este encuentro intentaremos exponer 
en el Consejo Diocesano de Laicos del 
próximo mes de abril de 2024 y con 
ello esperar los frutos que Dios quiera 
conceder.

¿Cuáles son las principales dificul-
tades que encuentra el laico para ser 
misionero y anunciar a Cristo? 
Las primeras dificultades que nos en-
contramos somos nosotros mismos, 
nos autoconvencemos de que, todo 
está inventado, no sé hacerlo, esto no 
tiene premio, no percibo a corto pla-
zo lo que cambia mi vida… y muchos 
en esta línea. En definitiva, dejamos el 
anuncio de nuestra Fe para más tarde, 
se nos olvida que nuestra principal mi-
sión en la Iglesia es hacer discípulos, no 
mantenerlos.

A nivel parroquial, nos empeñamos 
en mantener estructuras que no ayu-
dan a la evangelización, necesitamos un 
cambio de estructuras y mentalidad, el 
anuncio del kerigma ha de ser el centro 
de nuestra acción pastoral: “Cristo te 
ama y ha dado la vida por ti “. 

A nivel personal, no podemos im-
provisar la evangelización, hace falta 
una formación previa y tenemos que 
buscar dentro de nuestras parroquias 
personas con celo apostólico y ardor 
misionero. La vocación de todo cris-
tiano ha de ser anunciar el Evangelio, 
no concentrándose en uno mismo, sino 
poniéndose al servicio de los demás 
con el mismo amor que Dios nos ama.

A pesar de las dificultades, ¿dónde 
radican las razones para la esperanza 
de una Iglesia que quiere profundizar 
en su misión de anunciar a Jesucristo 
y su Evangelio entre los hombres y 
mujeres de hoy?
En primer lugar y como no puede ser 
de otra forma, nuestra esperanza está 
puesta en Dios que nos ama y está en-
tre nosotros. El Espíritu Santo actúa 
en nosotros para llevar a cabo estas ini-
ciativas.

Hoy en día, la Iglesia es rechazada 
más por desconocimiento o indiferen-
cia que por una repulsa real. Las perso-
nas tienen necesidad de ser escuchadas, 
de encontrar el sentido de su existencia 
y desde la Iglesia tenemos que propi-
ciar el clima idóneo para dar acogida y 
acompañamiento a personas que están 
en situación de rechazo, que no han 
conocido a Cristo, que se encuentran 
en situación de fragilidad espiritual. 
Para ello hemos de modificar nues-
tras estructuras parroquiales actuales 
y hacerlas adecuadas para anunciar el 
Evangelio. 

Surgen nuevas metodologías que se 
unen a las ya clásicas en nuestra Dió-
cesis, teniendo más medios que nun-
ca para poner en práctica el Primer 
Anuncio: salir de nosotros mismos y de 
nuestras comunidades para acercarnos 
a los más alejados.

«Practicar el primer anuncio es 
salir de nosotros mismos para 
acercarnos a los alejados»

ENCUENTRO DIOCESANO SOBRE PRIMER ANUNCIO
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Para Yolanda Muñoz, Presiden-
ta del Movimiento Cursillos 
de Cristiandad de Córdoba, el 

encuentro de Córdoba responde a la 
urgencia de avanzar en sinodalidad y 
llevar a Cristo a tantos lugares. Para 
ella, entender que se es cristiano por 
un encuentro con Jesucristo y para 
eso hay que mostrarlo a un mun-
do del que parece nos defendemos. 
Cambiar la mirada hacia el otro, 
comprender su presencia en mi vida 
como compañero permite mostrarle 
el regalo más valioso y provocar el 
encuentro con Dios

¿Qué frutos cabe esperar del en-
cuentro de laicos sobre el primer 
anuncio que celebraremos del 16 al 
18 de febrero de 2024?
Convencernos de que se es cristiano 
por un encuentro con una persona 
que es Jesucristo y que en el mundo 
y en la Iglesia hay muchas personas 
que no han tenido ese encuentro, en-
cuentro que se provoca con el primer 
anuncio de forma prioritaria.

Si de verdad queremos transformar 
el mundo desde el evangelio, tenemos 
que procurar propiciar encuentros. 
Espero que encontremos fuerza co-

mún en el encuentro para recuperar 
la parresía y la urgencia por llevar a 
cristo a tantos, avanzar en sinodalidad 
y en colaboración entre las parroquias 
y los movimientos de primer anuncio. 
Querríamos que aquellas personas 
que se acercan a la parroquia y no se 
han encontrado, vivan la experiencia 
de encuentro y vuelvan a la parroquia 
para vivir su ser iglesia. 

¿Cuáles son las principales dificul-
tades que encuentra el laico para 
ser misionero y anunciar a Cristo? 
La principal dificultad creo que está 
en nosotros mismos y el miedo que 
nos paraliza ante un mundo que 
percibimos como enemigo, en vez de 
como lugar de encuentro. Si me en-
frento al otro como amenaza, tenderé 
a defenderme y difícilmente le podré 
mostrar lo más valioso que tengo; si 
me acerco al otro como compañero 
de camino al cielo, le podré regalar 
lo más valioso que tengo.

No deja de resonar en mí la lectura 
de Felipe y el etíope como modelo 
de nueva evangelización, eso es ver-
dadero primer anuncio, impulsado 
por el espíritu, sin miedos ni barre-
ras, a un “mundo” lejano y sediento 

de Dios. Nuestro propio sistema de 
vida y las prisas en las que vivimos 
a diario nos impide acercarnos y 
acompañar como Felipe. 

A pesar de las dificultades, ¿dónde 
radican las razones para la esperan-
za de una Iglesia que quiere pro-
fundizar en su misión de anunciar a 
Jesucristo y su Evangelio entre los 
hombres y mujeres de hoy?
Hay una única razón que es válida 
para responder a todo y se llama Je-
sucristo: respuesta para todo hombre 
de hoy; si de verdad nos creemos que 
esto es verdad absoluta, seríamos 
personas de esperanza absoluta.

Toda persona que se encuentra con 
Jesucristo transforma su vida y su 
entorno cambia; nosotros lo hemos 
conocido, así que se trata de contar 
lo que hemos visto y oído para que 
otros vean y oigan y se conviertan en 
nuevos evangelizadores.

Aunque hay mucho por hacer, 
también se ven semillas del reino de 
Dios en nuestro mundo; para Dios 
nada es imposible y muchos estamos 
dispuestos a ayudarle en la tarea: 
¡para mí esa es la razón más podero-
sa para la esperanza!

«Si me acerco 
al otro como 
compañero de 
camino al cielo, 
le podré regalar 
lo más valioso 
que tengo»

ENCUENTRO DIOCESANO SOBRE PRIMER ANUNCIO
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En la provincia de Esmeralda 
(Ecuador) crece la criminali-
dad y con ella la pobreza y las 

dificultades de acceso a la educación 
con la que Hogar de Nazaret se hace 
presente con un colegio fundado hace 
30 años, obra de los primeros misio-
neros con el impulso de la fundadora, 
María del Prado Almagro. Hoy, con 
más de 400 alumnos el centro edu-
cativo se enfrenta a una esforzada su-
pervivencia por la acción violenta de 
las mafias, que con el arma letal de la 
extorsión, obliga a muchos padres a re-
nunciar a esta educación para sus hijos 
por miedo a la represalia. El director y 
Formador  del noviciado de la Asocia-
ción Pública de Fieles “Hogar de Na-
zaret”, el sacerdote Manuel Jiménez,  
ha viajado hasta allí y ha comprobado 
la violencia creciente que sitúa a esta 
provincia en la tercera con mayor tasa 
de criminalidad de toda Latinoaméri-
ca. La inseguridad ha creado un clima 

en el que es preciso anunciar el perdón 
frente a la venganza, combustible para 
las redes de tráfico de drogas que ame-
nazan el futuro. 

¿Por qué dificultades atraviesa el 
centro educativo de Hogar de Na-
zaret en Esmeralda? 
Actualmente, con el aumento de la 
criminalidad en la provincia de Es-
meraldas, son muchos los padres de 
familia que, por verse extorsinados, 
no pueden pagar las cuotas o tienen 
que retirar a sus hijos, incluso huir a 
otra provincia o país.

¿Desde cuándo existe este centro?
Desde 1994, es decir, desde hace 30 
años. Nuestros misioneros llegaron a 
Ecuador en 1990; y se encontraron 
una infancia muy necesitada. Como 
nuestro carisma es la creación de Ho-
gares de acogida, pero el número de 
menores con las necesidades básicas 

sin cubrir era abrumador, Mª del Pra-
do Almagro, junto con los misione-
ros, lograron abrir este Colegio que 
hoy alberga a más de 400 alumnos.

¿Cómo es la educación que allí se 
imparte?
Nuestro Colegio es católico, y, por lo 
tanto, los valores, el ideario y las líneas 
a seguir, están fundados y marcados 
por la fe católica, por la doctrina de 
la Iglesia. Por ejemplo, además de las 
celebraciones propias del año litúrgico 
(Navidad, Cuaresma, Semana Santa, 
etc.), tenemos nuestras propias fiestas 
religiosas, que son el día de la Asun-
ción (15 de agosto) y el día de nuestra 
fundadora, Mª del Prado Almagro (17 
de noviembre). También tenemos ca-
pilla con el Santísimo, la cual es visi-
tada frecuentemente por los alumnos, 
sobre todo en el recreo, y también te-
nemos un aula específica de Religión.

¿Cómo podría definir el clima de 
violencia que allí se vive?
Doloroso. Al Gobierno se le está yen-
do de las manos y varias provincias 
están pidiendo que el ejército también 
intervenga, junto con la Policía. Las 
mafias procedentes de Colombia, y en 
conexión con cárteles de México, han 
entrado desde hace tres o cuatro años 
en la costa de Ecuador, para controlar 
el tráfico de drogas y los puertos desde 
donde hacer envíos a Europa y a Asia. 

«En Esmeraldas hay que tener 
la esperanza de que el amor es 
más fuerte que la avaricia»

MANUEL JIMÉNEZ
DIRECTOR Y FORMADOR  DEL NOVICIADO DE LA 
ASOCIACIÓN PÚBLICA DE FIELES “HOGAR DE NAZARET”
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Entre las propias bandas hay una gue-
rra por el control del territorio, lo que 
lleva a que haya también muchas ma-
tanzas entre ellos.

Hoy, por desgracia, la provincia de 
Esmeraldas es la tercera en crimina-
lización de toda Latinoamérica1.

¿Qué representa para su congrega-
ción? 
Pues mucho sufrimiento por ver 
cuanta gente está siendo amenazada, 
personas desaparecidas, familias ex-
torsionadas. Además, se vive con una 
gran inseguridad. También a nues-
tros niños mayores los han atracado 
y han estado en peligro.

A los representantes de la Iglesia 
suelen respetarlos, pero hace pocos días 
nos llegó la noticia de que varios sica-
rios entraron a una iglesia, durante la 
Misa, y mataron a un adulto y un niño.2

Todo esto también supone un reto 
que los sacerdotes y las misioneras, 
junto con un admirable equipo de 
guías y catequistas asumen con res-
ponsabilidad: trasmitir la esperanza 
de que el amor es más fuerte que la 
avaricia, y que la misericordia está 
por encima de la venganza.

Sin educación no hay libertad y 
crece la pobreza, ¿es este el fin que 
la violencia podría seguir desenca-
denando? 
Así es. En nuestro centro, de 430 
alumnos que iniciaron el curso en 
marzo, ya se han dado de baja más 
de 30, y la cifra sigue creciendo. En 
otros centros educativos la situación 
es aún más grave, pues las mafias, a 
través de algunos jóvenes, han entra-
do en el propio centro, y amenazan a 
profesores y alumnos.

Al final de noviembre creció tan-
to la violencia que algunos centros 
se plantearon elevar una petición al 
Gobierno para volver a las clases on-

1 https://www.eluniverso.com/noticias/se-
guridad/esmeraldas-entre-las-tres-pro-
vincias-con-la-mayor-tasa-de-homici-
dios-en-2022-en-america-latina-segun-insi-
ghtcrime-nota/
2 https://www.eluniverso.com/noticias/seguri-
dad/sicario-asesina-persona-iglesia-en-man-
ta-nota/

line (como un confinamiento), aun-
que muchos alumnos no tienen los 
recursos para este tipo de educación 
a distancia.

La violencia se suma al problema 
de la pobreza ya existente en esta 
región desde hace décadas; parece 
que es una provincia condenada a 
no levantar cabeza: crisis económi-
cas y agrícolas, pandemia, terremoto 
2015, criminalización,…

¿Cuáles son los motivos por los que 
Esmeralda haya sido presa de una 
violencia que castiga a todas las 
capas sociales, sobre todo a los más 
pobres?
La propia pobreza en la que han vi-
vido muchos niños y jóvenes duran-
te años, sin apenas oportunidades, ha 
sido el caldo de cultivo para que las 
mafias alimenten sus filas con estos 
adolescentes que, con tal de ser acep-
tados en un grupo, y tener algo que 
llevarse a la boca, hacen lo que sean. 
Así es como afecta a los más pobres. 
Pero a la clase media que ha luchado 
mucho durante año para llevar una 
vida digna, también le está afectan-
do, porque tras pagar a las mafias, 
quedan arruinadas. Si una banda te 
extorsiona sólo hay dos opciones: o 

pagas, o huyes con todos los tuyos.

¿Cómo podría describir la situa-
ción social que ha podido compro-
bar durante su reciente estancia en 
esta parte de Ecuador? 
Al principio con algo de temor, 
cuando descubrí que lo que me ha-
bían contado era poco con lo que se 
vivía en las calles. Sin embargo, el 
pueblo ecuatoriano no se quiere ren-
dir ante este nuevo mal que lo azota 
y quiere seguir apostando por una 
vida digna. Es un pueblo con una 
gran fe en Dios y en la intercesión 
de la Virgen María. 

Así que decidí, tras un retiro inicial 
con las misioneras, asumir los senti-
mientos de los quinindeños, superar 
el miedo y la inseguridad, y hacer lo 
que tenía encomendado (pastoral en 
el colegio, visita a enfermos, asistencia 
a aldeas pertenecientes a nuestra pa-
rroquia, etc.). Eso sí, con prudencia y 
siempre acompañado por alguna per-
sona que conocían el lugar.

Aquí he descubierto que se valora 
mucho más la vida, porque cada día 
que termina, al acostarte, le das gracias 
a Dios, de manera muy consciente, por 
permitirte (a ti y a los que te rodean), 
estar vivo. Este pueblo es admirable.

MANUEL JIMÉNEZ
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La Escuela de Música 
“Ángelus” de la Fundación 
Diocesana Santos Mártires 
de Córdoba cantará 
villancicos durante la 
Cabalgata  de Córdoba

Los alumnos de la Escuela de Mú-
sica “Ángelus”, pertenecientes a 

los Colegios Diocesanos Trinidad y 
Trinidad-Sansueña de la Fundación 
Diocesana Santos Mártires, se unirán 
a la adoración de los Reyes Magos al 
Niño Jesús y la acompañarán con sus 
villancicos.

Emocionados por participar en este 
evento, los jóvenes artistas ofrecerán 
un espectáculo inolvidable al público 
cordobés, junto con los estudiantes 
del Colegio “El Carmen” para entonar 
hermosos villancicos durante la adora-
ción de los Reyes Magos al Niño Jesús.

Entre las canciones que llenarán 
de armonía las calles cordobesas, se 
encuentran clásicos como “Campana 
sobre campana”, “Angelitos en el cie-
lo”, “Noche de paz” y “Ya vienen los 
Reyes Magos”. La diversidad musical 
y el talento de estos jóvenes prome-
ten cautivar a grandes y pequeños por 
igual, creando un ambiente festivo y 
lleno de alegría.

La directora de la Escuela de Mú-

sica Ángelus, Araceli Grande, expresó 
su entusiasmo por la participación de 
los alumnos en este evento tan espe-
cial. “Es una oportunidad única para 
nuestros estudiantes de compartir su 
amor por la música. Estamos seguros 
de que su actuación será recibida con 
gran admiración y aprecio por parte de 
la sociedad cordobesa”.

La participación de los alumnos de 
la Escuela de Música Ángelus agrega 
un toque especial y musical a esta ce-
lebración, destacando el compromiso 
de la Fundación Diocesana Santos 
Mártires con la educación integral y de 
valores de sus estudiantes.

Un coro de ángeles para la 
Cabalgata de los Reyes Magos

todo el mundo, quiere hacer una lla-
mada a padres, catequistas y educado-
res con tres objetivos:

1. Que los niños aprendan a rezar… 
por la misión: por los misioneros, 

para que el Señor los mantenga encen-
didos de amor, sin desfallecer, conta-
giando esperanza y enseñando a amar; 
también, por la tarea de evangelización 
de todas las periferias, anunciando el 
amor eterno del Padre, testimoniando 
la manera de amar evangélica de Jesús, 
y comunicando el amor divino capaz 
de transformar todo en bien; por últi-
mo, por las vocaciones a la misión, pues 
todos somos llamados y todos somos 
necesarios, existimos para la misión, 
somos una misión… siempre, con una 
opción preferencial.

2. Que los niños hablen al Se-
ñor… de la misión: de las gue-

rras, malos tratos, deportaciones, niños 
soldados, terrorismo, injusticias...; de 
los niños abandonados por sus padres 

Una de las experiencias más boni-
tas que puede tener un niño en 

su vida de fe es que la Iglesia es una 
gran familia en la que nadie sobra y, 
sin ser nadie imprescindible, todos 
somos necesarios, todos rezamos y 
remamos en la misma dirección. Así, 
la Obra de la Infancia Misionera, en 

y por la sociedad; de los niños que no 
tienen nada, salvo la calle por donde 
transitan pidiendo limosna; de los 
niños que son deshonrados, humilla-
dos, no queridos no deseados; de los 
niños perseguidos, torturados, vendi-
dos...; de la emigración, hambre, su-
frimientos, desconfianzas, incultura, 
retroceso económico...

3. Que los niños escuchen al Se-
ñor… para la misión: pues Dios 

llama a cada uno por su nombre (cf. 
1Sam 3,3b-10.19), para Él somos 
únicos e irrepetibles, y con un papel 
singular en la historia del mundo. La 
misión precede a la concepción… y 
tú eres una misión. Esa es la razón 
por la que te encuentras viviendo en 
la tierra:. «Yo soy una misión en esta 
tierra, y para eso estoy en este mundo» 
(Eg 273). Y no hay misión que sea 
insignificante… La misión es entre-
gar, compartir, lo que vivo y soy de 
manera integral y total.

INFANCIA MISIONERA

La sinfonía 
de los niños. 
La Infancia 
Misionera invita 
a la oración

ANTONIO EVANS
Delegado diocesano de Misiones
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El Obispo inauguró con su 
bendición este nuevo servicio 
situado bajo el camarín de la 
patrona de Cabra

En la mañana del sábado 30 de di-
ciembre,  el Obispo de Córdoba 

inauguró con su bendición el Colum-
bario del Santuario de la Virgen de 
la Sierra de Cabra. Este nuevo ser-
vicio está ubicado bajo el camarín de 
la Patrona egabrense y es el resultado 
de un proyecto impulsado por la Real 
Archicofradía de María Santísima de 
la Sierra. .

Monseñor Demetrio Fernández, 
acompañado por el Consiliario de 
la Real Archicofradía y Rector del 
Santuario, el sacerdote D. Emiliano 
Nguema, dio gracias a Dios por la cul-
minación de este proyecto que se con-
solida justo antes de acabar el presente 
2023 y para el que ya hay numerosas 
solicitudes de información a las que se 
dará curso en los próximos días como 
ponía de manifiesto el Vicehermano 
Mayor, D. Francisco José Rojano.

Tras una breve introducción al acto, 
el Obispo de Córdoba, que fue reci-
bido por la Junta de Gobierno enca-
bezada por Francisco José Rojano en 
los exteriores del templo, comenzó el 

rito  de bendición y posteriormente 
se descubrió una placa que atestigua-
rá para el futuro el momento de la 
bendición e inauguración, informa la 
Archicofradía.

BAJO EL CAMARÍN Y CON 
ACCESO AL CLAUSTRO 
Adaptándose a la antigua arquitec-
tura del lugar, entre los muros que 
sustentan el templo, la sala colum-
bario está revestida y adornada con 
mármol rojo, al igual que el camarín 
o la iglesia. En ella se ubican los ni-
chos o “lóculis”, de acero inoxidable 
y revestimiento de maderas nobles, 
para su perfecta conservación. A ella 
se accederá a través de una sala pre-
via habilitada como Oratorio.

Las estancias habilitadas para ello 
se encuentran en un lugar privilegia-
do: justo bajo el camarín de la Sagrada 
Imagen, con acceso desde el claustro 
del Santuario. De esta forma, se ofrece 
la posibilidad de depositar las cenizas 
de familiares y seres queridos, en base 
a las condiciones y normas reguladoras 
establecidas para ello.

La Real Archicofradía de María 
Santísima de la Sierra ha dispuesto 2 
teléfonos de información 662 19 61 
77 · 678 50 85 35 que serán atendidos 
de lunes a jueves en horario de 20:00 
a 21:00 horas así como un correo elec-
trónico correo@virgendelasierra.org

En el propio Santuario, así como 
en las parroquias y templos de Cabra, 
puede conseguirse un folleto explica-
tivo, con apartado destinado a rellenar 
los datos de las personas que soliciten 
información para la reserva. Dicha fi-
cha se podrá depositar en la tienda de 
recuerdos del Santuario o en el buzón 
de la Archicofradía (C/Juan Valera nº 
4 bajo, 14940 Cabra, Córdoba).

Bendecido el columbario del 
Santuario de la Virgen de la Sierra
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Fernando de Haro, periodista y presentador de “La Tarde” junto a Pilar 
Cisneros en la Cadena Cope, hace en este libro un retrato del sacerdote 
impulsor de Comunión y Liberación a partir de los años setenta. En esta 
esperada y vibrante biografía se recoge el resultado de la investigación del 
autor a partir de diferentes fuentes, de testimonios directos y de lo que el 
propio don Giuss dijo y escribió. Fernando de Haro convierte la vida de 
este sacerdote en una acogedora novela que será presentada el día 18 de 
enero en Córdoba, en la salón de actos del Instituto Superior de Cien-
cias Religiosas Beata “Victoria Díez” a las 20:00 h.

El libro está disponible en la Librería Diocesana. Puede realizar su 
pedido a través del correo electrónico libreria@diocesisdecordoba.es 
o a través de WhatsApp 655 156 557.

Don Giussani. El ímpetu de una vida
EL RETRATO SOBRE EL FUNDADOR
DE COMUNIÓN Y LIBERACIÓN
Fernando de Haro Izquierdo
Editorial Sekotia

Obispado de Córdoba • c/ Torrijos, 12 - 14003 Córdoba
Tel.: 957 496 237 • Móvil: 655 156 557
Email: libreria@diocesisdecordoba.es

Cincuenta personas en dos 
grupos participaron en el 
recorrido programado por 
Patrimonio Cultural de la 
Diócesis 

Un encuentro celebrado el día 30 
de diciembre en la Catedral di-

rigido a las familias concitó el interés 
de medio centenar de personas que 
pudieron disfrutar de un recorrido 
por la rica iconografía de la Sagrada 
Familia en la víspera de la fiesta de 
su fiesta. 

El Secretariado para el Patrimonio 
Cultural de la Diócesis y la Delega-
ción de Familia y Vida organizaron 
este encuentro que comenzó en la 
Capilla de la Natividad de la Mez-
quita Catedral donde se encuentra 
una valiosa obra pictórica que con-
tiene la genealogía de Jesé coronada 
por la Virgen María. 

De la dirección de la visita se hicieron 
cargo Jesús Daniel Alonso, director del 
Secretariado para el Patrimonio Cultu-
ral y Vicario General de la Diócesis, y 
María José Muñoz, directora del Mu-

seo Diocesano de Córdoba. Ambos, 
como expertos en arte, pudieron expli-
car la calidad artística de cada una de 
las representaciones, aportar una expli-
cación teológica y compartir el sentido 
didáctico que cada una contiene. 

La visita terminó en el coro de la 
Catedral cuyos relieves aportan tam-
bién escenas de la Sagrada Familia de 
Nazaret.

Una visita iconográfica a la Sagrada 
Familia en la Catedral

PATRIMONIO CULTURAL
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Bautismo del Señor

Antes de compartir lo que soy, nuestros 
dones, tenemos que mirar a nuestro 
corazón y saber cómo somos

Desde que somos pequeños vamos recibiendo 
muchas cosas, especialmente de nuestros 
padres: la comida, libros, ropa, juguetes... 
Pero también hay un montón de cosas que 
recibimos de Dios, como el amor, la esperanza, 
la fe y nuestros talentos.

Todo esto lo hemos recibido gratis, y en 
el Evangelio leemos: “Dad gratis lo que 
habéis recibido gratis”. Jesús nos enseña 
a compartir no solo lo que tenemos, sino 
también lo que somos, como Él hacía con 
sus discípulos cuando les enseñaba mediante 
parábolas, rezaban juntos y reían juntos.

Él os bautizará con Espíritu SantoÉl os bautizará con Espíritu Santo
A lo mejor contigo no pasó eso, pero con Jesús 
sí. Cuando fue bautizado por Juan en el río 
Jordán se oyó una voz que salía del cielo y que 
decía:

ÚT SERE IM
OHIJ ODAMA,

NE IT EM
POMCALZCO

Perdón, hemos tenido un pequeño problema, así 
que tienes que poner las letras de cada palabra 
en orden para poder entender lo que dice Dios 
sobre Jesús.

Pon la frase correcta dentro de la nube 
del dibujo y nos mandas la solución a 
menudaparroquia@diocesisdecordoba.es

FUENTE: ELRINCONDELASMELLI.BLOGSPOT.COM

COMPARTO 
LO QUE SOY
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Jesús, después de dejar Nazaret, vino al Jordán para ser bautizado por Juan Bautista. Vino movido 
por el Espíritu Santo. San Juan aunque en su humildad no quería bautizarlo, sin embargo porque 
era humilde, era también obediente y bautizó al Señor. Era un bautismo de penitencia, que Jesús 

lo recibe, no por pecados propios, que no los tenía, sino por los pecados de toda la humanidad. Bajó sobre Él el Espíritu 
Santo quien a su vez lo impulsó al desierto para orar y hacer penitencia. Los impulsos del Espíritu Santo ¡cuánto interesa 
seguirlos! Pero nosotros, ¿qué impulsos seguimos? Frecuentemente los del mundo y los de nuestras pasiones desordena-
das. Sin embargo, los verdaderos impulsos del Espíritu Santo van por otros derroteros. Nos impulsan a vencer nuestras 
pasiones, a negarnos al mal venga de donde viniere, y nos conducen a la oración y a la penitencia, a reparar los pecados 
y hacer el bien. Esto es del buen espíritu; lo otro del mal 
espíritu. Espíritu significa “viento”, pues ¿qué vientos co-
rren hoy día por todas partes? Son malos “vientos”. Lle-
nos de vanidad y de orgullo; nacidos de la sensualidad y 
de la carne, nos quieren llevar por caminos de pecado y 
de maldad. La cristiana mortificación nos invita a resistir 
esos vientos –a veces ventoleras– y “venciéndonos a no-
sotros mismos, tomar la cruz y seguir a Jesús”. Algunos 
dirán, quizás, ¿mortificación? ¿Tomar la cruz? ¿Negarse a 
sí mismos? Eso son antiguayas, pasadas de moda. Hoy no 
me paro en satisfecho; lo haremos otro día. Pero, sin duda 
ninguna tenéis mal espíritu, si tal cosa pensáis. (Gaspar 
Bustos, Orar 2005-2010, Córdoba 2010).

ORACIÓN COLECTA
Dios todopoderoso y eterno,
que en el bautismo de Cristo, en el Jordán,
al enviar sobre él tu Espíritu Santo,
quisiste revelar solemnemente a tu Hijo
amado, concede a tus hijos de adopción,
renacidos del agua y del Espíritu Santo,
perseverar siempre en tu benevolencia.
Por nuestro Señor Jesucristo.

1ª LECTURA Is 42, 1-4. 6-7
Mirad a mi siervo, en quien me complazco.

SALMO RESPONSORIAL Sal 28
R/. El Señor bendice a su pueblo con la paz.

2ª LECTURA Hch 10, 34-38
Ungido por Dios con la fuerza del Espíritu Santo.

EVANGELIO Mc 1, 7-11
Tú eres mi Hijo amado, en ti me complazco.

En aquel tiempo, proclamaba Juan: «Detrás de mí viene 
el que es más fuerte que yo y no merezco agacharme 

para desatarle la correa de sus sandalias. Yo os he bautizado 
con agua, pero él os bautizará con Espíritu Santo».

Y sucedió que por aquellos días llegó Jesús desde Nazaret 
de Galilea y fue bautizado por Juan en el Jordán. Apenas 
salió del agua, vio rasgarse los cielos y al Espíritu que ba-
jaba hacia él como una paloma. Se oyó una voz desde los 
cielos: «Tú eres mi Hijo amado, en ti me complazco».

LITURGIA DE LA PALABRA

San Juan de Ávila :: “¿Qué hará sino turbarse quien delante de Juez tan estrecho tiene mala cuenta y remedio? Acordarse de Cristo, 
mirando qué obró en la tierra de Jordán, donde fue bautizado para nuestro provecho y le fueron abiertos los cielos (Mt 3,16), no para 
Él, que abiertos le estaban, mas para nosotros, a quien por Adán estaban cerrados”. Carta 12. #sanjuandeavila #maestrodesantos

BAUTISMO DEL SEÑOR

POR AQUELLOS DÍAS LLEGÓ 
JESÚS DESDE NAZARET DE 
GALILEA Y FUE BAUTIZADO 
POR JUAN EN EL JORDÁN

ORAR
GASPAR BUSTOS

EL DÍA DEL SEÑOR • 2507/01/24 •



Inmaculada Díaz imparte 
la asignatura de Religión 
en infantil y primaria 
de los centros “Antonio 
Machado”, “Nuestra Señora 
del Carmen”, “El Prado” de 
Lucena

En los centros andaluces hay un alto 
porcentaje de matriculaciones en la 
asignatura de Religión Católica. 
Supera de media el 70%, ¿qué facto-
res cree que influyen en la alta acep-
tación de la asignatura por parte de 
las familias y de los jóvenes? 
A pesar de la secularización que 
existe en este tiempo en nuestro en-
torno social, en nuestra comunidad 
autónoma gran parte de las fami-
lias siguen eligiendo la asignatura 
de Religión Católica, ya que gracias 
a Dios aún se le permite a los pa-

dres y madres de nuestro alumnado 
decidir qué tipo de educación quie-
ren para sus hijos. Andalucía es una 
tierra donde se ha sabido mantener, 
a través de nuestras creencias, nues-
tro compromiso con nuestra Iglesia 
Católica. Prueba de ello es el gran 
número de jóvenes que están inte-
grados en grupos cristianos y en la 
religiosidad popular como son las 
cofradías. 

¿Considera que la materia de Reli-
gión y su profesorado tienen el tra-
tamiento que merecen equiparable 
a las demás materias?
Desde que comencé a trabajar como 
maestra de Religión, he trabaja-
do en numerosos centros edu-
cativos, entre ellos en centros 
rurales solamente puedo contar 
aprendizajes y vivencias muy po-
sitivas. Siempre me he sentido 
una más en el centro y en toda 

la comunidad educativa. Sin embar-
go, resulta de vital importancia, poner 
en valor nuestro trabajo como maes-
tros de Religión, donde transmitimos 
a nuestros alumnos valores cristianos 
y humanos. Para ello, es fundamental 
que estemos en continua formación y 
dar ejemplo en el día a día con nues-
tra propia forma de vida. 

¿Qué niño/joven de hoy es el que 
acude a las clases de Religión?
Desde que comencé a trabajar, he 
podido impartir clase en infantil y 
primaria, teniendo alumnado de di-
ferentes niveles en una misma aula 
en los centros rurales. En la mayoría 
de los casos, el alumnado que elige la 
clase de Religión suele vivir y practi-
car en el seno familiar la fe.

¿Qué aporta el estudio de esta mate-
ria al perfil académico del alumno?
La asignatura de Religión Católica es 
más necesaria que nunca en los cen-
tros educativos, ya que para muchos 
alumnos y alumnas es la única manera 
de encontrar respuesta a sus dudas e 
inquietudes, así como enseñar los va-
lores cristianos y humanos que tanto 
se están perdiendo hoy en día. Quizás 
para la mayoría es un cauce y un me-
dio por el que pueden acercarse a la 
Iglesia puesto que en otro ámbito no 
lo encuentran.  Asimismo, debemos 
estar en contacto con las familias, que 
nos conozcan, hablar con ellos, que 
vean todo lo que se aprende y se traba-
ja en la asignatura. Nosotros tenemos 
la obligación de ser los primeros en 
darle la importancia que se merece a la 
misma. Muchos padres y madres ni si-
quiera se interesan por saber quién es o 
cómo se llama el docente que imparte 
la asignatura de Religión.

«El profesor de Religión tiene que 
dar ejemplo con su propia vida»

INMACULADA DÍAZ CABEZA
PROFESOR DE RELIGIÓN EN LUCENA
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